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El sentimiento oculto, la 
oportunidad tras el odio

¿Los sentimientos son aislados 
o detrás de cada uno viene un 
segundo sin reconocer? Para 

mí, regularmente aplica el segundo 
supuesto.

Para explicar esta hipótesis, es 
preciso utilizar el ejemplo de la 
potencial creación del Partido LIBRE 
encabezado por nada más y nada 
menos que por el ex presidente de 
México, Felipe Calderón. Hace unas 
semanas, la esposa del ex mandatario 
solicitó el registro de dicho  partido 
ante el Instituto Nacional Electoral 
(INE) y expresó que en febrero se 
iniciaría la recabación de firmas para 
alcanzar dicho objetivo. 

Al parecer, esto no gustó en lo más 
mínimo al régimen, pues en menos 
de una semana y antes de iniciar 
la recolección de firmas para la 
obtención del registro, los seguidores 
del nuevo gobierno han vociferado 
conminaciones en contra de la mente 
maestra de México LIBRE. El repudio 
hacia este proyecto es tal, que de 65 
solicitudes de pre registro de partidos 
ante el INE, la atención se ha volcado 
en uno sólo,  y no hace falta volver a 
mencionar su denominación.

Lo que se respira a mi parecer, es el 
sentimiento que viene oculto en el odio 
y que en la mayor parte de los casos 
nunca se quiere aceptar, sí, huele a 
miedo. Tan sólo en redes sociales 

se han orquestado movimientos 
promotores de la “cancelación” del 
registro de lo que ni siquiera tiene 
registro. Tal es el sentimiento que 
guardan en sus adentros los fieles 
seguidores mesiánicos de la doctrina 
“Chambasuavista”, que para no 
perder las dádivas que reciben del 
régimen, se vuelcan con toda su alma 
y humanidad sobre éste proyecto en 
particular, sin siquiera pedírselos, los 
cual los vuelve aún más peligrosos.

Entiendo que los fieles seguidores 
de MORENA actúen así (aunque no 
lo justifico), pero que personajes de 
la talla de Enrique Galván Ochoa se 
dedique a injuriar a Felipe Calderón , 
teniendo en cuenta que es el redactor 
de la Constitución Moral, es de 
preocupar.

En lo personal, pienso que al igual 
que ocurrió con MORENA, La inclusión 
de un nuevo partido como LIBRE en el 
abanico de opciones para elegir, no 
hace más que fincar la democracia de 
la que tanto se habla en México. No 
comparto la negativa por parte del 
ala morenista para lograr que no se 
registre el partido en comento., más 
allá de hacerle daño a ellos, podría 
y  seguramente debilitará  más al 
partido conservador de  nuestro 
país. Si la esperanza de México viera 
más allá de su odio, se daría cuenta 
de que en vez de repudiarlo, podría 
aprovecharlo.

OPINIÓN

Por Alan Javier Contreras Castillo / Politólogo
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No saboteamos políticas 
públicas, pero seremos críticos 

cuando tengamos que serlo:
Gustavo De Hoyos Walther, Coparmex

Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

“No somos saboteadores de políticas públicas, pero seremos críticos cuando 
tengamos que serlo, para señalar las políticas públicas que son preciso revisar 

y mejorar, tampoco damos cheques en blanco de confianza”.

El presidente de la Confederación 
Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex), Gustavo de Hoyos 

Walther apoyó las acciones que emprendió 
el presidente de la república Andrés 
Manuel López Obrador en su lucha contra 
la corrupción y el robo de combustibles, 
no obstante, lamentó que dependencias 
federales relacionadas con el turismo 
fueran “desaparecidas” para poner en 
marcha la realización del Tren Maya.
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EspecialEspecialEspecial

Si bien –enfatizó-, la Coparmex ha 
respondido de manera afirmativa y 
apoya las acciones favorables que 
dan impulso al crecimiento del país, 
también se mantendrán críticos 
ante las condiciones y propuestas 
que limiten las tareas de seguridad y 
respaldo al ejercicio del desarrollo de 
la libre empresa. El dirigente nacional 
empresarial expuso que, México se 
ha colocado como el país número 6 
con mayor captación de turismo y 
desaparecer y reducir las acciones 
de instituciones que dan fortaleza 
este sector económico establecen la 
posibilidad de perder competitividad 
y disminuir el impacto social que ha 
logrado. 

“No somos saboteadores de políticas 
públicas, pero seremos críticos 
cuando tengamos que serlo, para 
señalar las políticas públicas que son 
preciso revisar y mejorar, tampoco 
damos cheques en blanco de 
confianza”.

El empresario pidió señales de 
confianza, claras y contundentes, a 
favor de la libre empresa y la certeza 
jurídica de las inversiones, ya que 
México necesita de las inversiones 
extranjeras y de las condiciones 
de equilibrio para lograr abatir los 
problemas sociales de la población.

También manifestó su pesar  y solicitó 
al Ejecutivo Federal que revalore 

y —posteriormente— reactive el 
Consejo Mexicano de Promoción 
Turística (CPTM) debido a que “han 
abandonado” a ese sector en el país.  
Así como también a Bancomext, 
Fonatur, Pro México, y al Instituto 
Nacional de Emprendedores, expresó.

Recordó que las dependencias 
que mencionó lograron bastantes 
resultados en administraciones 
federales pasadas, y posicionaron 
al país como el sexto con mayor 
afluencia turística del mundo. 

Asimismo, declaró también que 
mediante esas instituciones se logró 
el desarrollo y posicionamiento 
mundial de Los Cabos en Baja 
California Sur y Cancún en Quintana 
Roo.

Más adelante, sostuvo que luego del 

análisis socio económico semanal 
que realiza la Coparmex, se ha 
notado un abandono en la industria 
turística en los dos meses de la actual 
administración, por lo que reiteró que 
desaparecer esas instituciones ha 
impactado negativamente al sector.

“Durante décadas estas cuatro 
instituciones fueron catalizadoras del 
desarrollo en México, y me parecen 
muy desafortunado que pierdan su 
fuerza como promotores de turismo”, 
apuntó.

Dijo que durante la actual 
administración federal se ha 
“desmantelado” sin valorar las 
contribuciones—que Fonatur— 
logró en administraciones federales 
anteriores.

“Vemos con preocupación que en 
sus dos meses de administración ha 
abandonado el sector turístico y se 
ha concentrado en un único proyecto 
como el Tren Maya, que puede ser 
importante para la región pero se 
minimizan actividades para otros 
destinos”, sostuvo.

Por otra parte, De Hoyos Walther 
explicó que la reducción presupuestal 
que tuvo el Instituto Nacional 
Electoral (INE), podría traer 
afectaciones democráticas al país 
aunque no abundó en el tema.

De acuerdo con 
un análisis de la 

Coparmex se ha notado 
un abandono en la 

industria turística en los 
dos meses de la actual 
administración federal 
que encabeza Andrés 

Manuel López Obrador.
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El líder empresarial, estuvo 
recientemente en Yucatán para 
ofrecer la conferencia magistral 
denominada  “Tres Retos del México 
de hoy”, en la Universidad Anáhuac-
Mayab, y asistir a la toma de protesta 
de Coparmex-Valladolid.

El caso Venezuela

En ese mismo tenor, expresó su 
preocupación por la posición de 
México en materia de política exterior 
ante la situación de Venezuela. El 
gobierno se está poniendo del lado 
de los dictadores, argumentó, cuando 
tradicionalmente nuestro país ha 
estado del lado de las condiciones 
y reclamos de la sociedad y de la 
democracia.

Dijo que, la Coparmex ha validado 
la lucha del gobierno federal en el 
combate del robo de combustible, 
de la misma forma, establece como 
acierto la forma en la que el gobierno 
federal presentó un presupuesto 
equilibrado y busca trazar metas 
para revertir el problema de la 
pobreza. También establece como 
acierto y acompaña la determinación 
de los incrementos salariales, que 
permitirán a la población mejorar 
técnicamente sus niveles de 
bienestar, de la generación de una 
Secretaría de Seguridad Pública, que 
desapareció en la administración 
anterior. 

Sin embargo, no está de acuerdo en 
la reducción presupuestal al INEGI, al 
INE y la desaparición o reducción de 
herramientas e instituciones como 
PROMEXICO, INADEM y el Consejo 
de Promoción Turística de México 
(CPTM), además que el FONATUR 
pierda sus intenciones de desarrollar 
nuevos complejos turísticos y esté 
enfocado únicamente a un proyecto 
como es el denominado Tren Maya. Es 
vital establecer, explicó que el sector 
turismo reporta una importante 
derrama económica, tiene una gran 
incidencia social y que el consumo 
de productos nacionales reporta 
importantes beneficios para el 
sector alimentario y de servicios para 
millones de mexicanos. 

Destacó que, México mantendrá el 
crecimiento y se espera que en 2019 
sea un estimado del 2 por ciento anual. 
2019 es un año complicado, sostuvo, 
los problemas globales mantienen 
una serie de preocupaciones por los 

conflictos comerciales entre China 
y Estados Unidos y otra serie de 
condiciones que establecen una serie 
de dificultades que no permitirán un 
crecimiento global, comentó.

Salarios formales

Por su parte, el presidente de 
Coparmex-Mérida, Jose Antonio Loret 
de Mola Gomory, señalo que Yucatan 
ocupa el segundo lugar a nivel 
nacional en salarios formales en un 
71.3 por ciento.

Tambien sostuvo que en unos cuantos 
meses se observa movimiento en 
la economía local, generación de 
empleos e inversiones en general, 
no obstante, consideró que Yucatán 
requiere de más apoyo y nuevos 
programas que generen más y 
mejores oportunidades.- Por Yazmín 
Rodríguez Galaz 

Gustavo De Hoyos 
Walther, presidente 
de la  Coparmex 
pidió señales de 
confianza, claras y 
contundentes, a favor 
de la libre empresa y 
la certeza jurídica de 
las inversiones, ya que 
México necesita de las 
inversiones extranjeras 
y de las condiciones de 
equilibrio para lograr 
abatir los problemas 
sociales de la población.
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Bueno, hay mucha movilidad política que se va 
escaneando desde las oficinas centrales allá en la 
Ciudad de México, sitio sede de nuestros enlaces 

nacionales, instalados en emblemático restaurante muy 
cerca del zócalo capitalino. Abrieron la mesa de análisis 
con la bienvenida que se diera por parte de algunos de 
los presentes al ex militante del PAN, ahora hombre de 
izquierda con MORENA, Jacinto Sosa Novelo, quien ya 
fue instalado en el Infonavit nacional, desde luego bajo 
la respectiva recomendación de  Joaquín Díaz Mena, 
presuntamente en comentarios del nuevo funcionario de 
la “Cuarta Transformación de México”.

Se le encomendó al ex diputado federal por MORENA, 
Rogelio Castro Vázquez, yucateco con la secretaría 
general del Infonavit darle cobijo a Sosa Novelo al ser, 
según comentan, rechazado para Sedatu y todo asunto 
de tierras ante temas confusos que pudo dejar en su paso 
por esos canales del campo yucateco. Alguien mencionó 
que se supo de tarjeta informativa que llegó hasta las 
oficinas centrales de la Presidencia de la República de 
esas presuntas malas decisiones por parte del ex panista.

Sin embargo, expresaron los analistas capitalinos que el 
ex dos veces candidato a gobernador (PAN y MORENA), 
Joaquín Díaz Mena ya se había comprometido con 
Jacinto Sosa, pues como le ha aconsejado el profesor 
Edgardo Gilberto Medina Rodríguez su ex coordinador 
general de campaña, se debe dar prioridad a quienes se 
sentaron con el oriundo de San Felipe en las ruedas de 
prensa y manifestaron su adhesión, aunque, algunos, no 
representaran en los hechos, sumas importantes de votos 
a la hora de la verdad, y, para lo que sigue en ese proyecto, 
destacó en su comentario comunicador de semanario 
nacional.

Desde la sede en Residencial Pensiones VII etapa, y gente en 
conexión con un tal Domitilo Carballo, supuestamente van 
soltando una lista que poco a poco muestra el acomodo para 
los escogidos por el consejo de notables que le palomean 
a Díaz Mena a quienes deben ir brindando espacio. Así ya 
fue avisado para su entrenamiento, el también ex priista y 
ex panista, quien impresionó al nuevo grupo morenista por 
sus discursos en maya, Jorge Xec o bien, el caso ya en las 
oficinas de Bienestar Social de Emmanuel Andrade, y un 
etcétera, que, en la lógica respuesta, sí hay espacios y sí 
se están otorgando, recalcó funcionario federal y parte de 
nuestros enlaces nacionales. 

Por cierto, desde la misma sede, se trasciende contenido 
a reciente declaración del representante del Ejecutivo 
Federal en Yucatán, en el sentido que desde la Presidencia 

de la República se dan los nombramientos. Dicen que, 
quizá, para quitarse a gentes de encima que colaboró 
con él, disfrazó lo que es en realidad: que desde el Centro 
se da el visto bueno; pero las principales y mayoritarias 
propuestas, todos saben que las ha presentado el mismo 
Don Joaquín, cuya esencia futura y pensamiento anda, no 
solo en avanzar en lo político en las elecciones intermedias 
para el 2021; sino en el sueño mayor, para tratar de imitar 
al Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, 
de poder ganar hasta el tercer intento; en el caso local, la 
gubernatura de Yucatán, observó editorialista de varios 
medios en el país; quien además, ha escuchado ahí en la 
Ciudad de México de posibles convocatorias para los ex 
panistas, ahora de izquierda; Xavier Abreu y Alberto del 
Río, para apoyar con todo en la conformación del partido 
de su ex jefe, Felipe Calderón Hinojosa y su esposa 
Margarita Zavala. ¿Y ahora? Casi a coro, se preguntaron 
los presentes. Veremos. 

En la zona del PRI, repasaron las veces que nuestros 
enlaces nacionales hicieron referencia que, en el gobierno 
zapatista yucateco, estaba fallando en gran manera la 
conducción del área del Transporte, a cargo de aquel 
entonces de Humberto Hevia Jiménez. Ahora, con las 
declaraciones de propios y extraños, más muestras 
concretas de las determinaciones, posiblemente, con más 
intenciones políticas y económicas, se consolidan esas 

DE LA DERECHA A LA 
IZQUIERDA Y VICEVERSA

LÍNEA DIRECTA 

Rogelio Castro Vázquez, titular de la Secretaría 
General y Jurídica del Infonavit, con el presidente 

Andrés Manuel López Obrador.
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marcadas expresiones presentadas 
en las bitácoras correspondientes, en 
su exacto momento.

Quedaron muy lejanos los objetivos 
declarados por el Ejecutivo Estatal 
de esas fechas. Incluso, en la propia 
mesa de análisis alguien se atrevió 
a soltar algunos rumores de una 
extensa cuantía en la solvencia 
monetaria del propio Hevia Jiménez. 
También externando, lo que pudo 
haber hecho con un ex compañero 
de la extinta FEY, por su paso en el 
Ayuntamiento de Mérida, al colocar 
a ese incondicional nada más y nada 
menos que en el área de proveeduría. 

Son tarjetas castrenses, que pudieran 
llevar registros y seguimientos, desde 
ciertas operaciones hasta posibles 
establecimientos y compactos 
generadores económicos. Cuestión 
de verdaderas averiguaciones, para 
saber la realidad, aseveró conductor 
de noticiero vespertino. Muchas 
cosas, aún confusas.

De igual manera, se va cumpliendo 
aquello que se comentó ante la larga 
ausencia de las labores del Congreso 
del estado, de las diputadas del 
Movimiento Ciudadano, María de los 
Milagros Romero Bastarrechea y 
Silvia López Escoffie; en el sentido 

en que se dedicarían a manejar 
con intensidad diversos temas 
y propuestas para que se fuera 
olvidando su muy comentado estado 
de abandono, en pleno momento de 
la decisión clave por el presupuesto 
para el Gobierno que encabeza 
Mauricio Vila Dosal y lo que conlleva 
en esas aplicaciones, se recordó en el 
cónclave capitalino.

Aún el eco hasta la Ciudad de México, 
de sus confusas declaraciones 
en conjunto, mencionados 
comprobantes médicos, y una serie 
de indicios dudosos, de ambas 
diputadas, y con una salida acordada 
de que les descontaran el sueldo 
de los días de sus inasistencias. Se 
subrayó, esto dio nota, y luego, no 
pasa nada. La estrategia de hacer 
reacción con otros temas fue sacudida 
en reciente enfrentamiento con el 
también muy cuestionado, en las 
presentes fechas de su compañero de 
legislatura, pero del PRD, Alejandro 
Cuevas Mena en extenso tema de 
señaladas concesiones para prestar 
servicio de taxis que envolvió a 
diversos personajes de ese partido 
de izquierda, cuya lista contenía 
nombres de algunos que ya se fueron 
a la derecha y hasta empresarios 
muy conocidos. Pero, esto y más, se 
puede ver en esos pasos que dieron 
y pueden seguir dando, políticos ante 
las tentaciones del placer, dinero 
o poder efímero, concretó uno de 
los fundadores del plural grupo de 
nuestros enlaces nacionales, ya al 
concluir de recibir las cooperaciones 
para pagar la cuenta con su respectiva 
y suculenta propina. Pendientes 
todos, que hay muchos temas en 
vista ciudadana.

María de los Milagros Romero Bastarrechea y Silvia López Escoffie, siguen 
en el ojo del huracán tras la cuestionada ausencia de sus respectivas 

curules en el Congreso yucateco.
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ACUERDOS 
AGRIDULCES 

El gobierno de Mauricio Vila 
Dosal, dio un “golpe de timón”, 
al anunciar la reducción 

de 50 centavos el pasaje del 
servicio del transporte urbano  y 
condicionar la entrega de subsidios 
a los permisionarios bajo el nuevo 
esquema del número de pasajeros 
que transporten.

O sea, habrá un subsidio promedio 
de 16 millones de pesos para el 92 
por ciento de los permisionarios 
que entraron al “acuerdo solidario” 
como se le llamo a la reducción 
del cobro de la tarifa de pasajeros. 
Vila Dosal fue claro al exponer que a 
diferencia de “otros gobiernos”, ahora 
se privilegiará a los usuarios antes que 
a los permisionarios.

En la reunión en Palacio de Gobierno los 
permisionarios no mostraron ningún 
gesto de alegría y se notó que aceptaron 
el planteamiento del gobernador no 
muy a gusto.

De igual manera, el mandatario 
evidenció que más adelante su 
administración iniciará un programa 
que permita redimensionar el sistema 
del transporte urbano en Mérida para 
ofrecer un servicio de mayor calidad.

También se presume que la medida-
aunque aclaró que no tiene tintes 
políticos- está relacionada con 
situaciones relacionadas con el pasado 
inmediato.

Como quiera que sea, algo es cierto, 
miles de usuarios del servicio urbano 
quedarán por lo pronto agradecidos y 
beneficiados con la reducción del precio 
del pasaje.

Pero a mediano plazo se verá si este 
asunto no saca nuevas aristas en 
ese sector privado del transporte, 
acostumbrado a otras prácticas 

en su servicio; como por ejemplo, 
sacar unidades en horarios de baja 
afluencia y desde luego, mantener en el 
abandono total –como hasta la fecha-, 
sus autobuses sucios y contaminantes.

**********

De golpe y porrazo

El que anda de viaje en viaje a la 
Ciudad de Mexico es el coordinador 
de Programas de Desarrollo Social 
del gobierno Federal, Joaquín 
Díaz Mena. Se asegura que anda 
presentando proyectos para 
obtener recursos federales que aquí 
se aplicaran.

Díaz Mena no lo ha dicho 
abiertamente pero a futuro su meta 

sería ser candidato de nueva cuenta a 
gobernador o Senador de la República. 
Ya comprobó qué tan exitosas pueden 
llegar a ser sus “estrategias políticas”. 
Así que desde ahora ya “chambea” para 
ese futuro político.

**********

La diputada local Kattya Bolio 
Pinelo sumó un descalabro más a 
su “trayectoria” al exhibir en redes 
sociales la captura de un pulpo, especie 
en veda, lo que originó que acabará 
reconociendo su error y en espera de 
alguna sanción de parte de Conapesca.

Nuevamente, las redes sociales 
resultaron ser un “arma de doble filo” 
para la política panista que hasta en su 
mismo partido político la criticaron.

A la atribulada diputada, no le quedó 
más remedio que decir públicamente 
que, a partir de tan aberrante pifia, 
ahora evitará mostrar en sus redes 
sociales sus actividades particulares. 

**********

De esto y más estaremos pendientes.

Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com

CON EL DEDO EN LA LLAGA 

El “Acuerdo Solidario” entre el Gobierno estatal 
y transportistas beneficia a una parte de 
la población, no obstante, fue evidente que 

la medida no causó ninguna gracia entre los 
empresarios.

La diputada local Kattya Bolio exhibió en su 
redes sociales la captura de un pulpo, mientras 
paseaba en un yate, el problema es que se trata 

de una especie en veda. 

Por Yazmín Rodríguez Galaz 
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OPINIÓN

Nuestro país pasa por una etapa complicada en 
la vida política. Los que dijeron que iban a ser la 
brillante oposición ante la abrumadora victoria 

de Morena  han pasado  desapercibidos. Mientras que 
el PRI vive su peor crisis por la  derrota, de la que no 
parece recuperarse, los panistas, siendo la segunda 
fuerza polìtica  han buscado reestructurar un partido 
que se encuentra fracturado por los constantes 
conflictos internos.  Ahora los blanquiazules tienen 
un nuevo obstáculo: “México Libre”, proyecto polìtco  
encabezado, ni más ni menos, que por la ex candidata  
presidencial y ex panista Margarita Zavala. De 
conseguir las firmas y constituirse este partido  podría 
restarle simpatizantes y votos al PAN en las próximas 
elecciones. Otro de los personajes que se suma a la 
creaciòn de un nuevo partido es Gabriel Quadri, con la 
agrupaciòn polìtica  “Cambiemos”. 

En toda democracia es sano que  se constituyan 
nuevos  partidos que le den equilibrio al ejercicio 
legislativo y más ahora por la aplastante victoria de 
Morena en el Senado y en la Cámara de Diputados, 
pero es necesario que estas nuevas plataformas 
estén  acompañadas por una agenda que represente 
los intereses de la sociedad.

Estos dos  posibles nuevos partidos tienen algo 
en común, desde que sus  líderes compartieron 
su  interés por constituirse como partido polìtico, 
y antes comenzar con la recolecta de firmas, miles 
de ciudadanos ya habían  firmado una petición  en 
la  plataforma Change.org para exigir al INE que no 
les permita constituirse. La razón es más que obvia, 
los ciudadanos no quieren más partidos que sean 
sumados al erario pùblico.

La crítica a la creación de nuevos partidos es  
razonable ante el descontento que existe por  parte 
de la ciudadanía a la clase polìtica, así lo  demuestran  
los resultados de la encuesta “Mèxico: Confianza 
en las Instituciones 2018 ” realizada por Mitofsky.  
Las  instituciones en  las que  menos confían los 
ciudadanos son:  los diputados,  senadores, sindicatos 
y  los partidos polìticos. 

En el caso de “Mèxico Libre”,  considero que se cometió 
un error desde la elección del nombre del partido,  

debido a que  es contradictorio  que una organizaciòn 
polìtica hable  de libertades  siendo encabezado  
por  la ex candidata presidencial Margarita Zavala,  
quien ha mostrado  abiertamente estar en contra 
del  matrimonio entre personas del mismo sexo. 
Recordemos lo que dijo en una entrevista que le 
realizaron a principios del año pasado en el programa 
Despierta con Loret y que causó enojo en gran parte 
de la ciudadanía:  ”En mi equipo hay mujeres, hombres, 
hay homosexuales, que además son parte de mi 
equipo y que me honran con su amistad”, denigrando a 
la comunidad  LGBTQ.

Otros  de los puntos críticos  es el papel  que jugaría 
el ex presidente Calderón dentro de la organización 
política, debido a que  existe un amplio descontento 
por la estrategia y guerra fallida que implementó 
contra el crimen en su gobierno, además de las 
responsabilidades que les imputan  por el caso de la 
guardería  ABC. El costo polìtico hoy  se ve reflejado en 
las casi doscientas cuarenta y mil firmas que aparecen 
en el portal Change.org en contra de la conformación 
del partido calderonista. 

Por otro lado, la propuesta de partido “Cambiemos” 
, encabezada por Gabriel Quadri ha sido también 
ampliamente criticada. Las razones son muchas, el ex 
candidato presidencial ha causado enojo e indignación 
por sus posturas que ha dado a conocer en redes 
sociales, y que  han sido reprobadas por periodistas, 
defensores de derechos humanos, gobernadores  y 
miles de usuarios de redes sociales. Como cuando 
expresó en Twitter:  “Si México no tuviera que 
cargar con Guerrero, Oaxaca y Chiapas, sería un 
país en desarrollo medio y potencia emergente’’. Es 
inadmisible que alguien que se exprese de forma 
tan desafortunada y xenofóbica quiera encabezar un 
proyecto político.

México requiere una oposiciòn despierta que no solo 
critique a cerrazón las decisiones del presidente, sino 
que proponga, participe y debata. Una oposición que 
busque el interés ciudadano antes que el bien propio. 
Bienvenidos los nuevos partidos que quieran trabajar  
bajo estos objetivos. 

No nos fallen.

¿OPOSICIÓN?
Por Ernesto Guerra de la Peña 

@netoguerrap / 
ernesto.guerramx@gmail.com
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CONSTRUIR HÁBITOS DEMOCRÁTICOS
EN EL NUEVO GOBIERNO

El mensaje que los ciudadanos depositaron en 
las urnas el pasado primero de julio es claro: su 
percepción es que la transición democrática de los 

últimos veinte años no ha producido aún los resultados 
esperados, ya sea para generar una mayor igualdad 
social y económica o para controlar la corrupción y la 
inseguridad. Esta ausencia de resultados ha generado 
descontento entre los ciudadanos con su joven 
democracia. Al respecto, José Antonio Aguilar también 
ha propuesto otra fuente para explicar el descontento 
de los mexicanos con la democracia: “Los mexicanos 
están insatisfechos con su gobierno democrático, no 
sólo porque no les ha provisto de los bienes sociales 
que, de manera realista o no, se esperan normalmente 
de la democracia. También se encuentran molestos por 
lo que perciben como una brecha entre su concepción 
idealizada de la misma y la forma en que realmente 
funcionan las instituciones democráticas existentes…”. 
Las nuevas autoridades enfrentan un doble desafío: 
dar resultados y actuar de manera democrática, es 
decir, mostrar que ejercen el poder con hábitos que la 
población considera democráticos. 

Traigo a colación lo anterior porque hoy el derecho 
de acceso a la información y la transparencia son 
dos atributos indisolubles a la noción de democracia 
en nuestro país. Sin duda, la población hoy tiene 
la expectativa de un gobierno transparente y que 
documente la forma como ejerce el poder. Una muestra 
de esto son dos recursos de revisión discutidos en 
conjunto el pasado 30 de enero en el pleno del INAI y 
que refieren al Fideicomiso de Transición 2018. 

El Fondo de Transición 2018 es un fideicomiso público 
de administración y pago para la adquisición de bienes 
y contratación de servicios asociados a los trabajos 
y actividades del presidente electo y su equipo de 
asesores. El patrimonio del fideicomiso se integra 
con una aportación de $150 millones efectuado por el 
fideicomitente, es decir por la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP), y el Banco Nacional del Ejército, 
Fuerza Aérea y Armada (Banjercito) como fiduciario. Este 
Fondo es un espacio en el que las autoridades electas 
ejercen recursos y algunos de sus primeros actos de 
autoridad; por esta razón, diversos mexicanos han 
decidido ejercer su derecho de acceso a la información 
para indagar más sobre este fideicomiso, lo que constata 
que hoy nuestro país cuenta con una ciudadanía que 
observa, pregunta y demanda información porque desea 
saber qué hace el gobierno con los recursos de todos los 
mexicanos. 

En este contexto, una persona preguntó a Banjercito por 
qué no se han transparentado los gastos del Fideicomiso 

de Transición 2018 y otra solicitó a la Secretaría 
de Hacienda el listado de estudios y diagnósticos 
pagados con recursos del Fondo de Transición 2018. 
El miércoles 30 de enero, el INAI instruyó a Banjercito 
turnar la solicitud de información a todas las unidades 
administrativas competentes y notificar a la solicitante 
el resultado de la búsqueda que efectúe. Y a la SHCP le 
instruimos a realizar una nueva búsqueda exhaustiva 
de información y proporcionarla a la persona que la 
solicitó. Las solicitudes de información que dieron pie 
a estos recursos de revisión, y tantas otras que sobre 
diversas acciones del nuevo gobierno, muestran que la 
población desea la información pública que les permita 
conocer la forma en que el actual gobierno federal 
ejerce el poder y si sigue los principios que propusieron 
durante la campaña, como la transparencia. 

Poner a disposición de la población la información pública 
relacionada con el fideicomiso constituye una de las 
primeras acciones para demostrar a los ciudadanos que 
el gobierno cumple con sus promesas y sus atribuciones 
con transparencia. Al hacer pública la información que 
interesa a los particulares que interpusieron estos 
recursos de revisión, se podrá demostrar cómo se utilizó 
el dinero del Fondo para la Transición, por ejemplo, si 
se ejercieron los recursos para levantar el censo del 
bienestar como declaró a la prensa el propio Andrés 
Manuel López Obrador. O bien, dar certeza a la población 
si los recursos no fueron ejercidos, pues, de acuerdo 
con diversas notas periodísticas, ya hay respuestas a 
solicitudes de información previas indicando que los 
150 millones de pesos del Fideicomiso de Transición 
2018 permanecen intactos. Quizá algunas polémicas y 
debates podrían ser zanjados con información pública y 
así evitar especulaciones e incluso noticias falsas. 

Una forma de fortalecer la confianza en la 
administración federal es sumar a las conferencias 
matutinas iniciativas de transparencia proactiva para 
que la población tenga a la mano la información que 
considera más relevante y así pueda conocer los datos 
que fundamentan sus decisiones y acciones. Como 
consecuencia el debate público se enriquecerá e irá más 
allá de rumores o noticias falsas y sobre todo podrá 
remontar el descontento con la democracia mostrando 
cuáles son los resultados que da su administración 
y que las instituciones públicas actúan de acuerdo la 
noción de democracia de la población, es decir, con 
hábitos como la transparencia.

*Joel Salas Suárez
Comisionado del INAI y coordinador de la Comisión de políticas 

de acceso, gobierno abierto y transparencia.
Twitter: @joelsas

OPINIÓN

Por Joel Salas Suárez*  Twitter: @joelsas
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¿Por qué votó la gente por Andrés 
Manuel López Obrador? La 
respuesta no pareciera muy 

simple si se analiza: harta de los 
partidos, necesitaba un cambio 
real para desterrar los vicios que, 
con exceso, veíamos se cometían 
en contra del patrimonio de todos 
los mexicanos. Abusos de poder, 
conflictos de intereses, excesos, 
cargos para los amigos, posiciones 
para los familiares, viajes y lujos 
abusivos, mientras en el país hay una 
apabullante miseria que cercena el 
futuro de millones de mexicanos.

Los mexicanos estábamos hartos 
de tanto exceso. Además, nos 
molestaba la indolencia como se 
actuaba: se tomaban decisiones sin 
importar el daño que se le hiciera a 

los ciudadanos y nunca sabíamos por 
qué se tomaban las disposiciones ni 
cuánto nos costarían.

Luchamos por conocer cómo operaba 
el gobierno, por ponerle trabas para 
que no siguieran beneficiándose a 
ellos mismos y a sus socios de las 
compras y las obras que, hay que 
decirlo, nunca eran de la calidad que 
uno esperaba de acuerdo con el costo 
que nos decían.

Vaya que llevó años y sexenios 
desterrar esa visión de que el gobierno 
siempre sabía lo que hacía aunque no 
nos pareciera, vaya que tomó tiempo 
desterrar el “orgullo del nepotismo” 
de más de un presidente, supimos 
por fin con Fox cuánto costaban las 
toallas que se usaban en Los Pinos.

EPISODIOS DE 
INCONGRUENCIAS 

López Obrador será 
el presidente, pero 

la sociedad no tiene 
por qué permitirle lo 
que no se le permitió 

a otros ejecutivos 
precisamente porque 
estaban mal, porque 

era y es un abuso.

CLAROSCURO

Por Francisco López Vargas
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CLAROSCURO

Vimos la compra de la Casa Blanca 
de Peña Nieto como un conflicto de 
intereses porque parecía que con 
ella el Grupo Higa, contratista de 
los gobiernos estatal y federal del 
mexiquense, le pagaba los contratos 
que le había otorgado. De nada sirvió 
que se acreditara que no hubo delito, 
el daño estaba hecho porque no sólo 
se veía mal: estaba mal.

La fuga del Chapo, que se vio como 
el epílogo de una incapacidad para 
combatirlo, para gobernar y como 
el epítome de la corrupción y la 
incapacidad. Cuando lo volvieron a 
detener, tampoco hubo aplausos.

Los desaparecidos de Ayotzinapa 
que representó quizá la más alta 
expresión de indolencia del gobierno 
federal. Las autoridades esquivando 
el problema y echándose la pelota 
entre ellos: el alcalde que no sabía 
nada, el gobernador que no actuó 
tampoco y un gobierno federal que 
tardó demasiado en intervenir. El 
pecado terminó por pagarlo el que 
menos culpa tuvo, pero que era el 
presidente y por ello debió actuar. Era 
el P-R-E-S-I-D-E-N-T-E.

Hoy, cuando el ganador fue el 
que nos aseguró que haría un 
gobierno diferente no sólo acredita 
incompetencia al desconocer los 
daños económicos y financieros 
a los que sometió al país y a cada 
ciudadano cuando canceló el 
aeropuerto de Texcoco, sino que 
quienes nunca usarían el aeropuerto 
terminarán pagado más de 3 mil 600 
pesos por ello, por una obra que no se 
disfrutará por nadie.

No sólo se dañó el prestigio del país, 
sino que se perdió la confianza, se 
dañó el grado de calificación por lo 
que no sólo será más caro contratar 
créditos sino que se disparó en los 
pies porque muchas inversiones 
fueron suspendidas o anuladas 
ante esa decisión inexplicable, pero 
que se esgrimió la corrupción como 
justificación.

Empero, hasta hoy, no sólo los 
inversionistas corruptos no están en 
prisión, sino que prácticamente todos 
forman parte de un cuerpo consultivo 
del propio gobierno y creado por 
el mismo presidente. Incluso 
Teve Azteca y sus empresas son 
beneficiadas sin que tampoco haya 

concurso ni explicación: su banco se 
encargará de los programas sociales.

Sesenta días han bastado para 
analizar con detalle los mensajes 
erróneos que manda un gobierno 
que a todas luces no sabe lo que 
hace o no le importa: despide a miles 
de burócratas y lo hace de la peor 
manera: sojuzgando y ofendiendo 
a los que saca de la administración, 
además de manera poco elegante 
y a todas luces atropellándole sus 
derechos.

El argumento sigue siendo la 
corrupción y la austeridad, pero el 
gobierno que combate la corrupción 
incentiva la impunidad porque 
no detiene a nadie, no castiga a 
los responsables y dictamina una 
amnistía con su ley de borrón y 
cuenta nueva.

LA GUARDIA NACIONAL

En otro revire espectacular, el 
presidente decide que su oferta de 
sacar al ejército de la lucha contra el 

narco debe de convertirse en guardia 
nacional y a los pocos días determina 
que la guerra contra los capos ha 
terminado porque, su obligación 
como presidente, es traer paz y no 
encarcelar a quienes violentan la ley 
y lucran con la vida de millones de 
mexicanos.

Además, por si las torpezas fueran 
todas, nos dice que este gobierno es 
honesto y al declarar la guerra contra 
el robo de combustible daña a la 
planta productiva de una decena de 
estados y mientras presume ahorro 
de 4 mil millones de pesos para 
Pemex, Banamex habla de un daño a 
la economía de esas entidades de 25 
mil millones de pesos. Lo peor: no hay 
detenidos ni encarcelados.

Y de encima va a comprar pipas a 
Estados Unidos y nos enteramos 
que se gastaron casi 90 millones 
de dólares sin licitarlos, sin exhibir 
las propuestas ni las opciones, 
pero como son muy honestos, pues 
nadie salió a pedirles cuentas y 
menos a ver si cumplían 

TV Azteca y sus empresas son beneficiadas sin que 
tampoco haya concurso ni explicación: Su banco se 

encargará de los programas sociales.
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con los lineamientos de la Norma 
Oficial Mexicana para transportar 
materiales peligrosos.

Lo más grave, 125 muertos por la 
explosión de un ducto en un saqueo 
en el que la policía ni el ejército 
intervinieron. Además, ni siquiera 
hubo visita presidencial a los heridos. 
Mal y de malas…

Fallece la titular de un Ejecutivo 
estatal y en lugar de asistir al sepelio 
precisamente por el encono por 
haber ganado a Morena la elección, 
el presidente se abstiene y da rienda 
suelta no sólo a una persecución de 
la presidenta del Tribunal Federal 
Electoral sino que la obligan a 
renunciar al cargo en una operación 
en la que los propios magistrados 
y hasta el presidente de la Suprema 
Corte acreditaron su poca o nula 
independencia.

RESCATE DE PEMEX

En su pretensión de rescatar Pemex, 
no sólo contratan a una empresa 
para que los represente y les organice 
una ronda de información ante los 
grandes empresarios e inversionistas 
dedicados a esa actividad sino que 
es tan poco el cuidado y tanto el 
desconocimiento del tema que la 
misma empresa contratada para ello 
emite un comunicado deslindándose 
de sus clientes y asegurando que no le 
parece el grado de desconocimiento 
del mercado que exhibieron.

Semanas después, una prestigiada 
calificadora internacional 
prácticamente convierte en bonos 
basura las inversiones de la empresa, 

y a la financiera la acusa el propio 
presidente de ser cómplice del 
saqueo de Pemex.

Nadie les dice que vender un barril de 
petróleo le deja al país una utilidad 
en dólares de 300 ó 400 por ciento 
de su costo de extracción, nadie les 
dice que el de las gasolinas es un 
negocio excelente, pero sólo deja el 
15 ó 20 por ciento de utilidad. Nadie 
parece reparar en la necesidad de 
los dólares para cubrir compromisos 
internacionales.

Los desaciertos son demasiados, el 
costo de la curva de aprendizaje es 
excesivo y apenas van 60 días de la 
nueva administración, una que ha 
violentado el estado laico, que ha 
acreditado la cancelación de obras 
de electricidad que llevarían al país 
a otros niveles en su producción 
de energías renovables sin más 
explicaciones, regresando al sector a 
la época del carbón como combustible 
para la generación de electricidad.

¿El presidente no atiende a sus 
asesores?, ¿sus asesores no saben?

Sin embargo quizá el colmo es 
el intento reiterado de meter 
como magistrados de la corte a 
incondicionales del presidente, 
como sucedió con la Fiscalía. Las 
propuestas presidenciales son 
abiertamente favorecedoras a su 
partido y a sus intereses.

La esposa del empresario Rioboó está 
en la terna de nuevo. El presidente 
insiste en meter a la Corte a quien 
le sea incondicional y no lo oculta. 
Avasalla, censura a quien se le opone, 

a quien no le pide más que lo que se le 
pedía a otros presidentes.

Por si fuera poco, se manda una 
terna para sustituir a una magistrada 
integrada por tres mujeres no sólo 
cercanas al propio presidente, sino 
que éste dice que la ley no dice nada 
de la ética para integrar esa terna. Me 
faculta la ley, argumenta.

López Obrador será el presidente, 
pero la sociedad no tiene por qué 
permitirle lo que no se le permitió 
a otros ejecutivos precisamente 
porque estaban mal, porque era y es 
un abuso.

¿Dónde está la oposición?, ¿dónde la 
sociedad civil?, ¿dónde quienes deben 
ser la contención indispensable para 
evitar caer en los abusos y excesos 
que creíamos limitados?

Quizá nos toca a cada uno levantar la 
voz y asumir que como ciudadanos, 
el presidente es nuestro empleado y 
como empleado nuestro nos tiene que 
dar cuentas, nos tiene que obedecer, 
pero pareciera que la justificación son 
esos 30 millones de votos que logró, 
pero los otros 60 que conformamos 
el universo de votantes y no lo 
hicimos por él también tenemos voz 
y él ofreció en campaña algo distinto. 
¿Se arrepintió o lo mareó el poder?

La respuesta es personal, pero lo 
que no puede dejar de verse es que 
esta historia era precisamente la que 
queríamos terminar. ¿Por qué ahora 
sí debemos aceptarla o validarla? Lo 
correcto es jamás repetirla.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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El director general de Cultur, 
Mauricio Díaz Montalvo, y la 
titular del Centro “Yuri Knórosov”, 

Galina Ershova dieron a conocer 
que ya se trabaja en el proyecto 
denominado “Mayapedia” que será 
la base de datos más completa del 
mundo sobre esta cultura ancestral.

La “Mayapedia” –dijeron-, es un sitio 
de Internet que albergará la mayor 
cantidad de información sobre esta 
antigua civilización en el mundo, es 
el proyecto en el que actualmente 
trabajan de manera coordinada el 
Patronato de las Unidades Culturales 
y Turísticas de Yucatán (Cultur) y 
el Centro de Estudios Mayas “Yuri 
Knórosov” (Cemyk).

Esta plataforma concentrará las 
publicaciones que especialistas y 
la academia realizan en diferentes 
espacios, motivo por el cual, 
en muchos casos, permanece 
desconocida para un amplio 
público. Además, será accesible a 
investigadoras, investigadores y 
cualquier persona, explicaron 
En su primera fase de concentrar 
todos los datos posibles, la 

“Mayapedia” dispondrá de temas de 
arqueología, epigrafía, etnología, 
historia y antropología física, sólo por 
mencionar algunos.

Es como la Wikipedia, pero enfocada 
a la cultura maya, con la diferencia 
de que quienes participan son 
científicas y científicos con amplio 
reconocimiento en diversas partes 
del mundo como Rusia, España, 
Estados Unidos, Alemania y México, 
resaltaron.

Como parte de las tareas de 
vinculación, se informó que el Cemyk 
mantiene abierta la invitación a 
estudiosos, así como a universidades 
y centros de investigación, para que 
envíen sus aportaciones a fin de 
integrarlas a este compendio, que 
será de interés internacional.

Por el momento “Mayapedia”, al ser 
un proyecto diseñado por centro “Yuri 
Knórosov”, sólo está en ruso, pero ya 
se preparan las versiones en español 
e inglés. Si alguien desea conocer el 
sitio, puede entrar a la liga http://
mayapedia.ru/.

La “Mayapedia”, es 
un sitio de Internet 

que albergará la 
mayor cantidad 
de información 

sobre esta antigua 
civilización en el 

mundo, se trata de 
un proyecto en el que 
trabajan el Patronato 

Cultur y el Centro de 
Estudios Mayas “Yuri 

Knórosov” (Cemyk).

Yucatán 
contará con su 
“Mayapedia”: 
Mauricio Díaz 

Montalvo, 
director de 

Cultur
Especial / La Revista 

INFORMACIÓN 
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Para saber más o manifestar interés en 
colaborar, se pone a disposición los correos 
mayapedia@mail.ru y mayapediamaya@
gmail.com

Cultur y el equinoccio de primavera

Por otra parte, Díaz Montalvo informó que 
debido a la afluencia masiva de visitantes que 
se espera acudan a observar los fenómenos 
de luz y sombra que se presentan en Chichén 
Itzá y Dzibilchaltún con motivo del equinoccio 
de primavera, el Patronato de las Unidades 
Culturales y Turísticas de Yucatán (Cultur) ya 
está trabajando en la logística que se aplicará 
en esas zonas arqueológicas.

Indicó que la organización se realiza de 
manera anticipada con el objetivo de recibir 
de la mejor manera a los miles de turistas que 
llegan cada año a Yucatán para este evento, 
el cual se repite un día antes y un día después 
del 21 de marzo para el caso del descenso de 
Kukulcán.

Este esfuerzo, además se ejecuta de forma 
coordinada con otras dependencias, entre las 
que se encuentran la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP), que se encarga de la integridad 
de las personas y el orden de la vialidad; así 
como la Policía Federal (PF) y el Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH).

En Chichén Itzá, para el jueves 21 de marzo, 
se calcula el arribo de entre 15 mil y 18 mil 
personas, lo que representaría un aumento del 
cinco por ciento, con respecto a lo registrado 
el año pasado. El fenómeno también se repite 
el miércoles 20 y viernes 22, aunque atrae 
una cantidad menor de visitantes, ya que 
su máximo esplendor es el primer día antes 
mencionado, precisó.

Durante el amanecer de esa misma fecha, 
también se puede observar el fenómeno 
arqueo-astronómico de Dzibilchaltún, 
durante el cual el Sol se posiciona justo en la 
puerta del templo de la Casa de las 7 Muñecas, 
que ocasiona un espectáculo hermoso. Éste, 
por su cercanía con la capital, está más al 
alcance de los meridanos y quienes están de 
paso en nuestra urbe.  

Para los mexicanos, el 21 de marzo cae dentro 
de un día hábil, por lo cual será un poco más 
complicado que asistan debido a que se 
correrá hacia otra fecha ese día de descanso. 
Ante eso, se espera la llegada de más 
extranjeros, pero la invitación está abierta 
para todos, enfatizó el funcionario.

Finalmente, dijo que se está definiendo 
el presupuesto que se invertirá en estos 
eventos, sobre todo en el de Chichén Itzá que 
es el masivo.

Mauricio Díaz Montalvo, director del Patronato 
Cultur, informó que “Mayapedia” está en ruso por el 
momento, no obstante, ya se preparan las versiones 
en español e inglés. Si alguien desea conocer el sitio, 

puede entrar a la liga http://mayapedia.ru/. 
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Recientemente, el Instituto 
Mexicano para la Competitividad 
A.C. (IMCO) presentó su Índice de 

Movilidad Urbana. Esta es la primera 
herramienta que mide la movilidad en 
ciudades mexicanas de forma integral 
y busca comparar las condiciones 
de movilidad entre las ciudades 
más importantes del país, así como 
su capacidad de ofrecer opciones 
de transporte atractivo, deseable y 
alcanzable para sus habitantes.

El Índice se compone de 100 indicadores 
agrupados en 7 subíndices, los cuales 
son: eficiencia y transparencia, regulación 
y políticas públicas, accesibilidad e 
infraestructura, transporte seguro, 
dinamismo económico, y contexto 
urbano y aire limpio.

En esta primera edición del Índice se 
utilizó información de 20 ciudades, las 
cuales concentran 43% de la población 

nacional y 68% de la actividad 
económica urbana. Entre los hallazgos 
más interesantes se observa que sólo la 
Ciudad de México, el Estado de México, 
Jalisco y Coahuila cuentan con una ley 
específica de movilidad, lo que es grave 
debido a la importancia de contar con 
un marco regulatorio adecuado para 
ordenar y planificar mejor la movilidad 
urbana.

Según este Índice, cuatro de las cinco 
zonas urbanas con mejores condiciones 
de movilidad, se encuentran en el centro 
y el Bajío, las cuales son Guadalajara, 
León, Toluca y la zona metropolitana 
de la Ciudad de México, la cual está 
formada por la misma CDMX y por 60 
municipios aglomerados, uno de ellos 
en el estado de Hidalgo y los restantes 
en el Estado de México. Las zonas 
urbanas con las peores condiciones de 
movilidad son Villahermosa y Acapulco.

OPINIÓN 

 

El IMCO presentó su Índice 
de Movilidad Urbana, 

herramienta que mide la 
movilidad en ciudades 

mexicanas y compara las 
condiciones de movilidad 
entre las ciudades más 

importantes del país.

Por  Enrique De la Madrid Cordero
Ex secretario de Turismo

Midiendo la movilidad 
urbana en México 
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En las 20 ciudades, 29% de la 
población se mueve en automóvil 
particular, 38% en transporte público 
y 31% caminando o en bicicleta. Según 
este reporte del IMCO, mientras más 
crecen las ciudades es importante 
que se reduzca la proporción de la 
población que usa un auto particular 
para reducir la congestión vehicular; 
por ejemplo, en la zona metropolitana 
de la CDMX 49% utilizan transporte 
público y 19% auto particular. 

Respecto al transporte público, el 
aspecto con menor satisfacción 
de los usuarios es la información 
disponible de horarios, paradas y 
rutas. Un ciudadano bien informado 
sobre la logística y horarios del 
transporte público toma mejores 
decisiones y es más productivo que 
alguien que conoce pocas rutas y 
desconoce cuánto tiempo tardará en 
llegar su medio de transporte. 

Otro hallazgo interesante es el nivel 
de satisfacción que se alcanzó en 
León y Chihuahua, respecto a los 
operadores de transporte público. 
80% de los leoneses y 77% de los 
chihuahuenses están satisfechos 
con el respeto a los señalamientos y 
paradas establecidas por parte de los 
operadores de transporte. Además, 
70% de los leoneses y 75% de los 
chihuahuenses están satisfechos con 
el trato respetuoso de los operadores. 
Sería interesante estudiar cómo han 
logrado esos niveles de aprobación 
para que otras ciudades puedan 
alcanzarlos.

El reporte del IMCO, en línea con las 
mejores prácticas internacionales, 
recomienda incentivar el uso de 
transporte público que no funcione 
a base de combustibles fósiles, y 
financiarlo a través de impuestos 
verdes, como la tenencia, cobro de 
vialidades urbanas e impuesto sobre 
gasolinas. Sin embargo, el reporte 
también señala que la gran mayoría 
de las autoridades locales de México 
han privilegiado el uso del automóvil 
particular.  

Entre 1990 y 2015 el parque vehicular 
creció 5.3% en promedio cada año, 
mientras que la población lo hizo 
a un ritmo del 1.5 por ciento, lo que 
significa que el número de vehículos 
creció 3.5 veces más rápido que 
la población. Durante el mismo 
periodo, la velocidad promedio de 
desplazamiento en la CDMX, en horas 

pico, pasó de 38.5 km/h a menos de 
6.4 km/h.

La prioridad del automóvil particular 
también se refleja en que 15 de las 
20 ciudades más importantes de 
México no registraron inversión 
en transporte público en 2015. En 
total, las 20 ciudades dedicaron 
7% del presupuesto de movilidad a 
infraestructura peatonal y ciclista en 
2015, 38% a infraestructura vehicular 
y únicamente 2% a transporte público. 
Esto, como ya lo mencioné, a pesar 
de que el 38% de los ciudadanos 
de las 20 ciudades se trasladan en 
transporte público.

En la misma encuesta se señala 
que 68.1% de los viajes en auto 
transportan a un sólo pasajero y 
únicamente 2.9% de los viajes en 
auto circulan llenos. 

La poca accesibilidad, la congestión 
y el insuficiente transporte 
público generan fuertes pérdidas 
de bienestar en los mexicanos y 
disminuyen significativamente 
nuestra productividad. Por ejemplo, 
en México, 19% del gasto total de los 
hogares se dedica al transporte, el 
nivel más alto dentro los países del 
G20 y superior al 16% que gastan en 
India, 13% en Rusia o 12% de Corea. 

Una ciudad será más sostenible 
y equitativa en la medida en que 
sea posible combinar el transporte 
privado, el transporte público y los 
sistemas de movilidad activa (como 
las bicicletas). Además, la ciudad 
se vuelve menos vulnerable ante 
momentos de crisis, como el reciente 
desabasto de gasolina, donde se 
observó el riesgo que conlleva la 
fuerte dependencia al transporte 
privado que usa combustibles fósiles. 

Por eso, el IMCO recomienda a las 
ciudades permitir la innovación, 
fomentar un ecosistema de 
aplicaciones dinámico, diversificar 
las opciones de movilidad y reducir 
barreras de entrada especialmente 
a empresas disruptivas de economía 
compartida. 

La movilidad eficiente es fundamental 
para el crecimiento económico 
sostenido y sustentable de las 
ciudades. Todo lo que se puede medir, 
se puede mejorar y por ello celebro 
este importante esfuerzo que realiza 
el IMCO.

 El Índice de Movilidad Urbana 
se compone de 100 indicadores 

agrupados en 7 subíndices, 
los cuales son: eficiencia y 

transparencia, regulación y 
políticas públicas, accesibilidad 
e infraestructura, transporte 
seguro, dinamismo económico, y 
contexto urbano y aire limpio.
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REFLEXIONES EN VOZ ALTA

EN CAMPAÑA LAS PALABRAS 
HECHAS, PROMESAS…

EN GOBIERNO, RESULTADOS

No tengo dudas de que, en campaña, sobre todo si eres 
candidato de oposición, las palabras hechas promesas 
pesan, prometes que cuando llegues al gobierno 

harás tal o cual cosa, programa y lo que sea y eso despierta 
esperanzas de una gran cantidad de población, que ve como 
el tiempo pasa y los gobiernos también sin que mejoren sus 
condiciones de vida y de sus hijos y esto es campo fértil para 
los candidatos de oposición.

Sin embargo, al llegar al gobierno se encuentran con que no es 
tan fácil convertir las palabras en los resultados esperados, 
ya sea por razones de presupuesto, de compromisos 
internacionales, condiciones legales y tantas cosas que se 
convierten en obstáculos para los gobernantes; entonces se 
recurre al expediente fácil de echarle la culpa de lo malo a 
los antecesores.

Desde luego que las facultades que el cargo les otorga son 
muy amplias, suficientes para cometer sus propios errores 
que se acumularan en el futuro y los que vengan los culpen 
de la situación del momento.

Nadie duda dentro y fuera de nuestras fronteras de la 
perseverancia del actual Presidente Andrés Manuel López 
Obrador y del reconocimiento que los votantes le otorgaron 
y de sus deseos de corregir males que el pueblo de México 
sufre, y a  veces son simple ordenamiento de las acciones, 
por ejemplo, el tema del combustible, en que se premia 
a los que lo robaban, se dice y se repite por todos los que 
tienen la oportunidad de expresarse en los medios, que a los 
delincuentes de cuello blanco ya se les tienen identificados, 
que ya están congeladas sus cuentas bancarias; pero esto 
solo ellos lo saben, la opinión pública solo conoce palabras y 
como ya declaró el Presidente que no habrá castigo para los 
que hayan delinquido y para eso le van a dar una cantidad 
mensual que  les permita vivir sin delinquir, entonces se cae 
en lo que se pretende combatir que es la impunidad.

Se cancelan obras técnicas que serían un impulso importante 
para el desarrollo sin que exista un análisis técnico, se 
autorizan otras en sustitución sin que exista un dictamen 
emitido por expertos en el tema, con un costo impresionante 
para los mexicanos.

Se culpa a los del pasado del desastre que se encuentra 
en Pemex y deciden cancelar la carga fiscal sin que se 
ejerza ninguna acción correctiva a los que la dejaron en ese 
desastre, es decir la impunidad en pleno.

Hay un libro que circuló hace años, escrito por un 
personaje ahora muy importante, nada menos que el 
Presidente, dedicado a criticar una acción del gobierno 
en turno, ese libro se llama Fobaproa, el robo del siglo, 
que trata del rescate bancario y lo que nos costaría a 
los mexicanos y en todos los libros de ese personaje 
su esencia es que se beneficia a los ricos a costo de 
los pobres y eso es inaceptable, en lo cual coincidimos 
plenamente.

Y me parece que su lema de primero los pobres es 
correcto, pero creo que el objetivo es hacer una sociedad 
sin pobres y que todos sean si no ricos que si tengan 
lo suficiente para vivir decentemente, pero a base de 
su propio esfuerzo, de su propio trabajo honesto y 
productivo. Desaparecer a los ricos, aparte de ser una 
utopía no es lo ideal en una sociedad de avanzada.

La corrupción, su obsesión, no se va a acabar sino se 
elimina la impunidad.  Hay corruptos porque saben que 
no les pasa nada.

A la cárcel, quítenles todo lo robado y devuélvanlo al 
pueblo y además que la sociedad les aplique castigo 
social, que no les permitan acceso a restaurantes, no los 
saluden, aíslenlos, que sepan que robar les saldrá muy 
caro.  Si el sueldo y prestaciones que les cubren por sus 
servicios en un cargo les es insuficiente, no lo acepten 
y busquen otro trabajo. Pero si lo aceptaron, deben de 
organizarse para vivir con sus ingresos honestos. Así de 
simple.

Y pasando a otra cosa más placentera para mí, esta 
semana dos eventos marcaron mi felicidad. La primera 
el 5 de febrero, que mi hijo Carlos, uno de mis legítimos 
orgullos, cumplió 51 años y con ese motivo vino a Mérida, 
aunque otros dicen que vino por el triatlón de Mérida, por 
lo que sea, fueron unos días que nos regaló.

El otro fue el 6, el día siguiente, que festejamos 52 años 
de casados Cielo y yo y que más les puedo decir. Los 52 
años hablan por sí mismos.

Como ven, el equilibrio de la vida, noticias que preocupan 
y noticias que alegran.

Te saludo cordialmente.

Por Carlos Capetillo Campos.
carlos_capetillo@hotmail.com 

/ @capetillocampos
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Aprueban otorgar más facultades a la 
comisión permanente de la LXII Legislatura

Especial / La Revista 

CONGRESO

Las siete fuerzas políticas avalaron por 
unanimidad aumentar las facultades de la 
comisión permanente de Vigilancia de la 

Cuenta Pública y Transparencia, en especial en 
materia de Anticorrupción, al igual que cambiar 
su nombre, a fin de fortalecer la eficiencia y 
eficacia legislativa.

El dictamen respectivo para reformar la fracción 
II del artículo 43 de la Ley de Gobierno del Poder 
Legislativo, modifica el nombre de la comisión 
permanente a “Vigilancia de la Cuenta Pública, 
Transparencia y Anticorrupción”, la cual tendrá 
la obligación de estudiar, analizar y dictaminar, 
sobre las atribuciones que le otorga la Ley de Fiscalización 
de la Cuenta Pública estatal y municipal; lo relacionado con 
la normatividad de transparencia y acceso a la información 
pública, así como conocer, analizar y dictaminar lo referente a 
las iniciativas en materia de anticorrupción.

Asimismo, organizar foros de consulta con la finalidad de 
recibir y analizar propuestas que tiendan a mejorar la aplicación 
o en su caso, adecuación de la legislación en materia de 
transparencia, protección de datos personales y anticorrupción; 
dar seguimiento al informe anual que rinda el Comité de 
Participación Ciudadana del Sistema Estatal Anticorrupción a 
efectos de implementar cambios en la legislación cuando así lo 
proponga dicho informe.

Sobre el tema, la presidenta de la Comisión de Puntos 
Constitucionales y Gobernación, Karla Franco Blanco (PRI) 
resaltó que ante la nueva realidad política representada en 
el Poder Legislativo, es necesario adecuar los instrumentos 
legales que rigen la vida interna del Congreso del Estado, con 
el objeto de fortalecer una normatividad jurídica que permita 

el eficaz cumplimiento de las funciones de los 
integrantes de este órgano legislativo.

“Convencidos que este cambio es benéfico 
para la dinámica de trabajo de este Poder 
Legislativo, ya que ubica un tema de gran 
relevancia para la sociedad dentro de 
una comisión que, ya tiene atribuciones 
relacionadas con transparencia, vigilancia 
de la cuenta pública y ahora también podrá 
conocer de asuntos relacionados con la 
prevención de hechos de corrupción”.

Por otra parte, se aprobó por unanimidad 
establecer el próximo miércoles 27 de febrero del año en 
curso a las 11 horas, fecha y hora para la presentación del 
Informe Anual de Actividades del Presidente de la Comisión de 
Derechos Humanos del Estado (Codhey), propuesto por oficio 
por el titular del organismo, Miguel Oscar Sabido Santana.
 
A su vez, la diputada Lila Frías Castillo (PRI) presentó un proyecto 
de acuerdo, admitido por unanimidad,  para que el Congreso del 
Estado exhorte a la Secretaría de Innovación, Investigación y 
Educación Superior (SIIES) que a través de sus instituciones 
en este nivel educativo, centros de investigación y demás 
organismos que dependan de esta dependencia a generar e 
implementar políticas educativas, programas y estrategias que 
favorezcan y coadyuven en el ingreso, permanencia y egreso 
de las mujeres en carreras científicas y tecnológicas.

Además, continuó, que desde esta soberanía se establezca un 
reconocimiento anual en el marco de la celebración del 11 de 
febrero, Día Internacional de la Mujer y la Niña en la Ciencia, 
para aquellas mujeres que por sus logros y trayectoria en esta 
materia hayan puesto en alto el nombre de Yucatán.

Diputados que 
integran la LXII 

Legislatura aprobaron 
dar más atribuciones 
y cambiar el nombre 

a la Comisión 
Permanente.
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La creación de las condiciones 
necesarias para que los 
ciudadanos cuenten con un 

empleo digno y bien remunerado 
o bien, se conviertan en su propia 
fuente de ingresos al establecer y 
consolidar sus negocios, es parte 
fundamental del trabajo de la 
administración que encabeza el 
alcalde Renán Barrera Concha.

Para tal efecto, el Ayuntamiento tiene a disposición de 
los ciudadanos una variedad amplia de cursos, talleres 
y apoyos cuyo fin es ése: convertirse en la oportunidad 
que muchas personas necesitan para lograr sus metas y 
mejorar la economía familiar —expresó el Concejal.

Una de las vías para el empleo es la Bolsa de Trabajo 
y Vinculación Laboral de la Dirección de Desarrollo 
Económico, continuó, que de septiembre a diciembre de 
2018 el Ayuntamiento realizó cinco jornadas de empleo en 
las que se atendió a 951 personas.

En ese mismo lapso, el ayuntamiento ya atendió a 2,261 
personas que estaban en busca de empleo. Ese total 
es de las personas que envían solicitudes a diversas 
empresas conectadas con la bolsa de trabajo municipal y 

el resultado fue que 821 personas 
ya se encuentran laborando en una 
compañía formal.

El alcalde remarcó que el objetivo 
de esos programas es acercar las 
plazas y canales de oferta laboral a 
quienes buscan empleo.

Subrayó que además de acercar 
las opciones de trabajo a los 

meridanos, el Ayuntamiento también tiene programas para 
capacitación, que les permitan adquirir conocimientos y 
habilidades para desarrollar sus propios negocios.

Ese es el caso de los cursos de cultora de belleza, 
elaboración de bolsas y piñatas artesanales, ropa deportiva 
y el de corte y confección en general que se ofrecieron en 
los centros de capacitación en Stipach, San Pedro Chimay y 
Dzityá, de septiembre a diciembre del año pasado.

El nuevo ciclo de estos cursos comenzará este 5 de febrero, 
con posibilidades de inscribirse incluso hasta el día 8 de 
este mes. Se impartirán cursos de cultora de Belleza, corte 
y confección, sastrería, elaboración de bolsas en malla con 
punto de cruz y toquilla, elaboración de Piñatas, paquetes 
de fiestas.

El Cabildo ya autorizó el 
convenio con CECATI No. 
61  para la impartición de 
cursos durante todo 2019.

AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Acercan a meridanos fuentes de 
empleo y capacitación para el 

trabajo mejor remunerado
Especial / La Revista 

El alcalde Renán Barrera impulsa políticas públicas 
cercanas a la gente y sensibles a sus necesidades.
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Las comisarías donde se impartirán 
cursos son: Chichi Suárez, Xcumpich, 
Texán Cámara, Tzacalá, Sitpach y 
Dzitya y en Mérida en los centros de 
capacitación que se ubican en las 
colonias San Damián, San Antonio Xluch, 
Zazil-Ha, San Sebastián, en el centro 
con avenida Itzaes, Esperanza, Nueva 
Mulsay, Unidad Morelos, Yucatán, San 
Cristóbal y Alemán.

Asimismo, el Cabildo ya autorizó el 
convenio con CECATI No. 61 para la 
impartición de cursos durante todo 
2019.

Por su parte, el director de Desarrollo 
Económico y Turismo, Eduardo Seijo 
Solís, comentó que en la más reciente 
jornada del empleo, realizada el 22 
de enero, atendieron a más de 350 
personas que acudieron por las ofertas 
de 261 vacantes que ofrecieron 30 
empresas locales.

Detalló que los empleos ofrecidos 
fueron cajeros, administrativos, 
recepcionistas, capturistas, 
promotores, gestores de cobranza, 
asesores telefónicos, técnicos en 
mecánica, instaladores, vendedores 
de mostrador, entre otros. También 
hubo vacantes para perfiles 
profesionales como contadores, ingenieros, licenciados en 
administración, principalmente.

Recordó que estos programas de oferta laboral se llevan 
también a las colonias de la ciudad para dar oportunidades 
al mayor número de meridanos posible.

Precisó que a través del programa Un Día por el Empleo, el 
Ayuntamiento en conjunto con una empresa determinada 
realiza un reclutamiento masivo de personal. El evento 
tiene como puntos principales los parques Eulogio Rosado 
y de San Juan, así como la explanada del mercado San 
Benito que es por donde generalmente existe mayor flujo 
de personas.

Además, la subdirección de Desarrollo Económico 
proporciona un espacio en el área de la bolsa de trabajo o 
de la Subdirección de Desarrollo Económico, a las empresas 
que requieran realizar el reclutamiento y selección de 
candidatos para cubrir sus vacantes.

La promoción de vacantes también se realiza en los 
módulos de atención ubicados en oficinas de esa 
dependencia municipal y mediante la página de Internet: 
www.merida.gob.mx  y en la app, Mérida Móvil.

Otra opción que ofrece el Ayuntamiento es el Préstamo de 
Cartera de Ciudadanos, por medio del cual se concentran 
las solicitudes de empleo que los ciudadanos “suben” a 
la bolsa de trabajo y que pueden consultar las empresas 
interesadas en contratar personal.

—Estos servicios son gratuitos tanto para las empresas 
que ofrecen sus vacantes como para los buscadores de 
empleo —puntualizó.

Entre los requisitos que requieren las empresas para 
obtener los servicios que ofrece la comuna están: 
Registrarse en el sistema informático de la bolsa de 
trabajo, proporcionar el domicilio correcto, firmar una 
carta compromiso, dar de alta en el sistema de la bolsa de 
trabajo las vacantes disponibles.

Los interesados en ingresar a la bolsa de trabajo deben 
presentar solicitud de empleo, copia de su identificación 
oficial (credencial de elector, pasaporte, licencia de 
conducir), Curp, comprobante domiciliario (en caso de que 
la dirección actual no coincida con la de la identificación) 
luz o agua no mayor a 3 meses de antigüedad o pago 
predial.

En caso de solicitar empleo como chofer o diligenciero 
deberán presentar su licencia de conducir vigente.

Para mayores informes los interesados podrán acudir a la 
dirección de Desarrollo Económico y Turismo ubicado en 
la calle 59 # 432 x 50 y 52 del Centro, frente al Parque de 
Mejorada.

También pueden llamar a los teléfonos: 928-19-66, 928-
69-77 y 924-73-81 extensiones 81530, 81532, 81533, 81550 
y 81534 o escribir a los correos electrónicos: empleo@
merida.gob.mx   y bolsadetrabajo@merida.gob.mx . Los 
horarios de atención son de lunes a viernes de 8 de la 
mañana a 3 de la tarde.

El Alcalde meridano destaca que el objetivo de los 
programas del Ayuntamiento de Mérida es acercar las 

plazas y canales de oferta laboral a quienes buscan empleo.
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Histórica medida: El Gobernador 
Vila Dosal anuncia baja a tarifas del 

transporte público

El Gobernador Mauricio Vila 
Dosal, por primera vez en la 
historia, anunció una baja al 

precio del pasaje del transporte 
público en esta ciudad capital, misma 
que pasará de 8 a 7.50 pesos para 
adultos, incluyendo los camiones 
con aire acondicionado, y de 3 a 2.50 
para estudiantes y adultos mayores, 
mientras que para las personas con 
discapacidad seguirá siendo gratuito, 

Hoy damos este primer gran paso para 
apoyar la economía familiar, pero la 
meta a mediano y largo plazo es que 

los yucatecos tengan un verdadero 
sistema de movilidad que les permita 
llegar a sus hogares o trabajos de 
manera segura, cómoda y puntual, 
aseveró en presencia de la titular de 
la Secretaría General de Gobierno, 
María Fritz Sierra y de la Coordinación 
Metropolitana de Yucatán (Comey), 
Aref Karam Espósitos.

Vila Dosal señaló que esta baja de 
tarifas aplicará en las rutas de las 
empresas Alianza de Camioneros de 
Yucatán, Unión de Camioneros de 
Yucatán, Minis 2000 y Rápidos 

Especial / La Revista 

El pasaje por adulto 
pasará de 8 a 7.50 pesos 

y los estudiantes y 
adultos mayores de 3 a 

2.50 pesos, mientras que 
para las personas con 

discapacidad el servicio 
será gratuito.

GOBIERNO DE YUCATÁN 

El Gobernador Mauricio Vila Dosal, por primera vez 
en la historia, anunció una baja al precio del pasaje 
del transporte público en esta ciudad capital.
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de Mérida, que han dicho sí a un 
esquema solidario y representan 
poco más del 90 % de las unidades 
que circulan en la capital yucateca, 
al tiempo de invitar a las demás 
empresas a sumarse a esta medida 
en apoyo a los ciudadanos.

Tras afirmar que no habrá alza alguna 
en el costo del servicio en Mérida 
en 2019, el mandatario aseguró 
que la baja en la tarifa será posible 
gracias al cambio en el método de 
aplicación del apoyo que se otorgaba 
a los transportistas, ya que antes 
se daba a las empresas por número 
de camiones y hoy se otorgará por 
número de usuarios que utilicen las 
unidades.

“Quiero felicitar y agradecer la 
responsabilidad y la solidaridad 
de estas empresas; ellos, como yo, 
están convencidos de que hay que 
hacer las cosas de manera diferente 
e invito de nuevo a las empresas que, 
por diferentes motivos, aún no se han 
sumado a este acuerdo solidario, a 
que lo hagan y apoyemos todos a los 
ciudadanos”, externó acompañado de 
concesionarios y permisionarios del 
ramo.

“Los Gobiernos anteriores, por 
una u otra razón, no resolvieron el 
problema del transporte. Hay una 
deuda histórica con los usuarios, 
ya que ellos siempre pagan más, 
esperando mejoras que en la 
mayoría de las ocasiones nunca 
han llegado. Hay que saldar esa 
deuda. Antes se privilegiaba a los 
empresarios sin considerar a los 
usuarios. Ahora vamos a beneficiar a 
los usuarios y hacer que el gobierno 
y los transportistas los apoyen 
directamente”, agregó.

En su mensaje desde el Salón de la 
Historia de Palacio de Gobierno, el 
titular del Poder Ejecutivo subrayó 
que las empresas que no se adhieran 
a este plan de apoyo no lo recibirán, 
“así de sencillo y así de simple. Eso, 
es darle poder al ciudadano. Así 
apoyaremos la economía de las 
familias, cuidaremos el bolsillo de 
los yucatecos, en esencia, de los 
estudiantes, de los adultos mayores 
y de las amas de casa”.

También, de los miles de habitantes 
del interior del estado que vienen a 

trabajar a la ciudad de Mérida, que a 
veces llegan a destinar hasta el 50% 
de lo que reciben de ingreso familiar 
en temas de transporte público. 
Las personas con algún tipo de 
discapacidad no pagarán un solo peso 
por el tema del transporte público, 
pero los transportistas sí recibirán 
apoyo por darles parada, añadió.

Vila Dosal aseveró que el apoyo al 
transporte no es un cheque en blanco, 
sino que, en esta nueva relación, éstos 
dependen del número de usuarios, 
que con mayor fuerza podrán exigir 
un buen trato y un mejor servicio.

“Quiero ser claro: el transporte 
público debe ir para adelante, nunca 
más ir en retroceso. Tiene que ir para 
adelante en las mejoras en el servicio, 
pero también en las condiciones 
de certeza mediante las cuales 
los empresarios transportistas 
desarrollan su actividad. Hoy damos 
este primer gran paso, pero la meta 
a mediano y largo plazo es que los 
yucatecos tengan un verdadero 
sistema de movilidad que les permita 
llegar a sus hogares o trabajos de 
manera segura, cómoda y puntual”, 
finalizó.

“Quiero felicitar y agradecer 
la responsabilidad y la 

solidaridad de estas empresas; 
ellos, como yo, están 

convencidos de que hay que 
hacer las cosas de manera 

diferente”.

La baja de tarifas aplicará en las rutas de las empresas Alianza 
de Camioneros de Yucatán, Unión de Camioneros de Yucatán, 

Minis 2000 y Rápidos de Mérida.
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Durante la clausura de la XXXIV 
Reunión Nacional de Directores 
Generales del Colegio Nacional 

de Educación Profesional Técnica 
(Conalep), el gobernador Alejandro 
Moreno Cárdenas demandó no 
escatimar apoyo alguno al sector 
educativo, sino fortalecerlo con 
proyectos estratégicos que garanticen 
enseñanza de calidad y los mejores 
resultados a los jóvenes, ya que es 
la base estructural para impulsar la 
transformación de México.

Ante el director general del organismo, 
Enrique Ku Herrera, Moreno Cárdenas 
anunció en respuesta inmediata a la 
solicitud del funcionario federal, que 
como presidente de la Conferencia 
Nacional de Gobernadores (Conago) 
promoverá una reunión de trabajo con 
los mandatarios estatales que integran 
la Comisión de Educación, para que en 
cada una de las entidades federativas 
se respalde la consolidación del 
instituto.
“Es el momento y la hora de México; 

tenemos que impulsar los mejores 
proyectos y programas porque si 
podemos transformar nuestros 
estados, claro que podemos 
transformar a nuestro país”, subrayó 
en presencia de los 32 directores 
generales de los planteles educativos.

El jefe del Ejecutivo estatal agregó que 
es fundamental no escatimar apoyo 
alguno al sector educativo y trabajar 
coordinadamente.

Expresó su beneplácito porque en 
el seno de este encuentro nacional 
acordaron redoblar esfuerzos 
estructurando un programa que tiene 
rumbo y destino, aunque advirtió que 
lo importante es que todos y cada uno 
de los proyectos se lleven a cabo, sean 
evaluados, auditados y aseguren los 
mejores resultados a los jóvenes.

“México demanda el apoyo y el 
compromiso de todos y cada uno de 
nosotros; nuestra responsabilidad es 
trabajar juntos en los tres órdenes 

Gobernador exhorta a fortalecer 
al sector educativo a favor de la 

juventud campechana 

El gobernador, 
Alejandro Moreno 

Cárdenas clausuró 
la reunión nacional 

de directores 
de planteles del 

Conalep.

GOBIERNO DE CAMPECHE

Especial / La Revista 
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de gobierno para que a México le vaya 
bien porque si le va bien al Gobierno de 
la República, le va bien a los estados y 
municipios”, finalizó.

Antes, el director general del sistema 
Conalep, Enrique Ku Herrera, aseguró 
que junto con la sociedad, el sector 
empresarial, los gobiernos federal y 
estatales, la institución someterá a 
una fuerte revisión sus 57 carreras 
técnicas, pues la meta es que se 
consolide como un centro de desarrollo 
científico y tecnológico.

Indicó que actualmente cuenta con 
una matrícula escolar de más de 310 
mil alumnos y una plantilla que supera 
los 15 mil docentes en 308 planteles de 
los 32 estados.

Por su parte, la directora estatal del 
Conalep, Alejandrina Moreno Barona, 
resaltó que durante estos dos días 
de trabajo se planteó la necesidad 
de tener una oferta educativa más 
pertinente y atractiva para que 
los jóvenes cuenten con mejores 
herramientas de infraestructura física, 
tecnológica y planes enfocados a la 
demanda para el desarrollo del país.

Durante la ceremonia, el gobernador 
firmó como testigo de honor los 
siguientes acuerdos alcanzados 
durante la reunión: abatir la deserción 
y abandono escolar; aumentar la 
matrícula de alumnos; fortalecer 
la identidad y recuperar el orgullo 
institucional; revalorizar y dignificar a 
los docentes, e impulsar la reingeniería 
de la oferta educativa para diseñar 
carreras.

Cabe destacar que durante este 
encuentro que tuvo como objetivo dar 
a conocer las directrices y políticas 
de la nueva administración de la 
institución, así como las perspectivas 
del sistema para el período 2019-2024, 
se instalaron seis mesas de trabajo 
donde se trataron los siguientes 
temas: La revolución industrial y la 
demanda empresarial de las carreras 
del futuro; El idioma inglés, palanca 
del desarrollo en la educación 
técnica superior especializada, y El 
emprendedurismo como detonante del 
desarrollo económico y herramienta 
del profesional técnico.

“La mejor policía del país”

Por otra parte, al hacer entrega 
de uniformes a 500 elementos de 

seguridad pública de todo el estado, 
con un valor total de 12.6 millones de 
pesos, el gobernador Alejandro Moreno 
Cárdenas reafirmó que la mejor policía 
del país es la de Campeche, pues está 
avalada con los más altos estándares 
nacionales de confiabilidad y 
capacitación que garantizan el buen 
desempeño en su labor de cuidar y 
proteger a la población.

El también presidente de la Conferencia 
Nacional de Gobernadores (Conago), 
sostuvo que a nivel nacional se pone 
como ejemplo a Campeche en temas 
de seguridad, ya que conforme a los 
indicadores oficiales es el estado con 
la menor incidencia delictiva del país.

Moreno Cárdenas hizo un amplio 
reconocimiento a los cuerpos 
policiacos por el compromiso que 
han demostrado de cuidar a los 
campechanos, al tiempo que los 
exhortó a redoblar esfuerzos, dar lo 
mejor y actuar siempre con principios 
y valores.

“Pongan lo mejor para atender, 
escuchar y orientar al ciudadano 

cuando estén recorriendo las colonias, 
para que la gente sienta y perciba que 
es una realidad la paz, la armonía y la 
tranquilidad que se vive en Campeche”, 
apuntó.

El mandatario estatal subrayó que su 
gobierno está comprometido con el 
fortalecimiento de la infraestructura 
y del equipamiento policial, pues es 
como se asegura una mayor capacidad 
de reacción y atención.

Ante ello, precisó que mientras al 
inicio de su gestión solo existían 44 
patrullas, actualmente hay más de 300 
en funcionamiento; de 18 cámaras de 
videovigilancia que había, hoy suman 
más de 410 y este año la cifra superará 
las 600 porque se instalarán 200 más.

“Aquí tenemos a la policía mejor 
capacitada y certificada, resultado 
del trabajo cotidiano y del esfuerzo 
conjunto, por eso, cuando salgan a 
la calle hay que hacerlo con la frente 
en alto; hay que salir muy orgullosos 
porque sabemos el gran sacrificio que 
ustedes hacen para cuidar y proteger a 
nuestro pueblo”, subrayó.

El Mandatario estatal entregó uniformes a 500 elementos 
de seguridad pública del estado, con un valor total de 12.6 

millones de pesos.
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En Quintana Roo, Carlos Joaquín aplica el principio 
constitucional para avanzar juntos hacia un estado 
más justo, incluyente, próspero y seguro; con más y 

mejores oportunidades para la gente.

Asimismo, el gobernador quintanarroense impulsa 
acciones para disminuir la desigualdad y combatir la 
pobreza con programas de vivienda, con mejoramiento 
de las comunidades rurales, con obras de dignificación, 
con programas de salud como “Médico en tu casa”, con 
créditos a la palabra para que más mujeres tengan su 
propio negocio y mejoren su economía, con más empleos 
mejor pagados, tanto en el norte como en el sur.

Carlos Joaquín trabaja cerca de la gente, con la 
participación ciudadana a través del programa “Juntos 
hacemos más”, con los comités de contraloría social que 

vigilan que la obra pública sea de buena calidad, con la 
“Caravana Juntos: por más y mejores oportunidades” y 
mediante el programa “Platícale al gobernador”, donde 
escucha, atiende y resuelve necesidades de la gente.

El gobernador Carlos Joaquín participó en la ceremonia 
conmemorativa del 102 aniversario de la promulgación de 
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, 
que encabezó el presidente Andrés Manuel López Obrador.
La ceremonia se realizó en el estado de Querétaro, donde 
se promulgó la Carta Magna en 1917, documento que 
da soberanía a los mexicanos, garantiza sus derechos 
humanos y define sus obligaciones.

En la ceremonia de Querétaro, el presidente López 
Obrador propuso que se trabaje en el fortalecimiento de 
la democracia.

Quintana Roo avanza en la construcción 
de un estado incluyente y próspero: 

Carlos Joaquín
Especial / La Revista 

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

El gobernador Carlos Joaquín participó en la 
conmemoración del 102 aniversario de la promulgación de 
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.
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El calvario de las 
mujeres en México

La violencia en contra de las mujeres en nuestro país es 
una vergüenza nacional. Por todos lados las atacan. La 
violencia empieza en sus casas, luego en el transporte 

cuando se trasladan hacia sus labores, sigue en los sitios 
donde trabajan o estudian, otra vez en el trayecto de 
regreso a sus hogares, donde suele continuar el calvario 
que empezó por la mañana. No tienen ni un sólo remanso 
de paz. La amenaza es omnipresente. Por eso, tienen 
todo el derecho y razón de manifestarse para demandar 
soluciones reales a su vía crucis cotidiano.

Recientemente, en la Ciudad de México, se movilizaron 
más de cinco mil mujeres para protestar en contra de 
una nueva manera de secuestrarlas. El modus operandi 
es el siguiente: en el Metro, un hombre se acerca a una 
joven para agredirla; ésta comienza a gritar y pedir 
ayuda; el hombre, sin embargo, replica “cálmate, mi 
amor”; a la gente que los observa les dice “es mi novia”; 
como supuestamente se trata de una pelea de pareja, las 
personas se alejan, prefieren no meterse; acto seguido, 
el hombre secuestra a la mujer. Ana Pecova, directora de 
la organización feminista EQUIS Justicia para las Mujeres, 
afirma que se desconoce el paradero de las secuestradas, 
pero no descarta que algunas terminen como víctimas del 
tráfico humano.

En las redes sociales se da cuenta de esta nueva 
modalidad de secuestro en una veintena de estaciones 
del Metro de la Ciudad de México. El gobierno capitalino 
ha instalado módulos de atención para las víctimas de 
agresiones sexuales en cinco estaciones donde, al parecer, 
hay más incidencia. Los colectivos feministas reconocen 
esta y otras iniciativas gubernamentales (como asignar 
más policías en el transporte público capacitados en la 
violencia de género), pero argumentan que no es suficiente 
para solucionar el problema.

¿Qué puede hacer una mujer que fue agredida sexualmente 
en un espacio público?

Ana Laura Velázquez, del Círculo Feminista de Análisis 
Jurídico, escribió una crónica en Animal Político de un 
asalto sexual que sufrió y la experiencia de denunciarlo a 
las autoridades.

En la vía pública, un hombre la manoseó en sus partes 
íntimas. Con valentía, lo persiguió y, junto con otras 

personas, lo atraparon. Decidió presentar una denuncia. 
Se tardó doce horas en la Procuraduría. “Había únicamente 
una agente del Ministerio Público para atender todas las 
denuncias que llegaban. En el tiempo que estuve ahí pude 
ver que otras cuatro personas llegaron a denunciar delitos 
sexuales, dos de ellas menores de edad. El proceso resultó 
muy tardado, ya que la MP hacía lo que podía para atender 
todos los casos”.

Velázquez tuvo “que contar unas diez veces qué fue lo que 
me ocurrió, e inclusive me hicieron ‘actuar’ cómo habían 
sido los hechos para señalarlo en el escrito de denuncia. 
En la pericial psicológica me preguntaron cosas como la 
fecha de mi primera menstruación, mis calificaciones de 
secundaria y cuántas parejas sexuales había tenido. 

Además, a pesar de que señalé que la agresión no había 
dejado lesiones, me practicaron un examen médico, por 
lo que tuve que mostrar mi glúteo a una médico legista. 
Cabe señalar que yo sabía que todo esto iba en contra de 
los protocolos de actuación para atender estos casos y 
si accedí fue porque simplemente quería terminar lo más 
rápido posible y que el caso no fuera uno más de los miles 
que quedan impunes en la cifra negra”. 

Velázquez relata con detalle su escabrosa experiencia 
con la “justicia” mexicana (las comillas son a propósito). 
Gracias a su valentía, “el sujeto que me agredió fue 
vinculado a proceso por abuso sexual, lo que significa que 
un caso de miles no quedará en la impunidad”.

Pero su conclusión es devastadora: “Resulta paradójico 
que cuando los planetas se alinean, lograste detener a 
tu agresor, la policía acude rápido, hay un testigo de los 
hechos y estás dispuesta a denunciar, te topas con un 
proceso que pareciera tener como objetivo desincentivar la 
denuncia y quitarse trabajo de encima. En casos similares 
que he acompañado legalmente, he podido ver que la 
apuesta de las autoridades es cansar a las víctimas para 
que desistan, por lo que el proceso se vuelve una carrera 
de resistencia”.

Hoy una mujer gobierna la Ciudad de México. Claudia 
Sheinbaum está obligada a actuar para solucionar el 
calvario cotidiano de las capitalinas y de las valientes, 
como Ana Laura Velázquez, que se atreven a denunciarlo.

JUEGOS DE PODER

Por Leo Zuckermann / 
Twitter: @leozuckermann
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Políticos, pendientes 
de sus correligionarios 

Especial / La Revista 

MISCELÁNEA POLÍTICA 

El presidente del Comité Directivo 
del PAN en Yucatán, Asís Cano 
Cetina se reunió con presidentes 

e integrantes de todos los Comités 
Municipales del Estado, cumpliendo 
así su compromiso de tener un partido 
cercano a todas sus estructuras.

En esa reunión realizada en el 
auditorio “Manuel Gómez Morín” del 
Comité Directivo Municipal de Mérida 
Cano Cetina platicó con ellos sobre 
los avances de sus primeros días al 
frente del Partido y las capacitaciones 
que la dirigencia está preparando 
para el primer semestre de este año, 
buscando con esto tener estructuras 
más y mejor organizadas.

También anunció que como muestra 
del compromiso de la dirigencia 
estatal y nacional, se abrirá el padrón 
para tener nuevos militantes que 
contribuyan desde esa trinchera a la 
vida del PAN yucateco; e informó que 
los cambios de todas las directivas 
municipales se realizarán durante 
el segundo semestre del 2019, 
incluyendo a la de Mérida, donde 
el orden y la generosidad serán 
referentes en estos procesos internos 
que están por venir.

Entre otros temas tocados durante 
la actividad, se recordó a los 
dirigentes municipales que este 
2019 Acción Nacional cumplirá 80 
años de fundación y que se realizará 
una Asamblea Nacional en la que 
los representantes de todos los 
militantes del país decidirán en 
democracia el rumbo del Partido.

***************
Por su parte, el diputado local del 
PRI, Luis Borjas Romero también hace 
valer su palabra empeñada durante 
la campaña y regresó al municipio 
de Santa Elena. “Prometí estar muy 
pendiente del trabajo que realicen los 
alcaldes, y aquí estoy, me mantendré 
siempre cercano a ustedes y sus 
necesidades, estén seguros de que en 
mi tienen diputado y a un amigo”.

Así, el diputado local por el XIII Distrito, 
regresó a visitar los municipios de 
su demarcación. En esta ocasión 
acudió a Santa Elena donde constató 
las acciones realizadas hasta el 
momento por el presidente Municipal, 
Luis Sansores Mián.

Entre otras cosas, verificó la 
construcción de pisos, la entrega de 
láminas y la adquisición de paneles 
solares para el buen funcionamiento 
del pozo N°3 de agua potable; y 
recorrió zonas donde la construcción 
de calles es necesaria y aseguró, que 
en conjunto de esfuerzos, pronto se 
logrará la realización de estas obras.

Asís Cano Cetina, presidente 
del CDE-PAN en Yucatán se 
reunió con dirigentes de su 
partido en los municipios. 

El diputado 
local del PRI, 

Luis Borjas 
Romero visitó 

el municipio de 
Santa Elena. 



Semanario de Información y Análisis Político 33

ALGO MÁS QUE PALABRAS

Ha llegado el momento de 
activar los acuerdos para 
una mayor quietud en el 

planeta. La tierra no puede ser 
un campo de batalla entre sus 
moradores. Tampoco podemos 
caer en el desánimo. Estamos 
llamados a propiciar un estado 
de ánimo positivo, que es 
lo que nos embellece como 
individuos. Desde luego, nos merecemos otros caminos 
más auténticos, más de concordia entre los linajes, que 
nos hagan reconocernos en esa atmósfera armónica 
de unión y unidad, que es lo que verdaderamente hace 
que avancemos como ciudadanía con plenos e iguales 
derechos. En consecuencia, actitudes recientes como la del 
Gobierno centroafricano que, con el apoyo de las Naciones 
Unidas, alcanzase un acuerdo con más de una decena de 
grupos armados para terminar con las hostilidades que 
han sumido al país en la violencia desde 2013, cuando 
menos es una esperanzadora noticia, un referente a imitar. 
Hablando, hemos de entendernos siempre. Pensemos que 
la norma más singular, primera y esencial a toda vida 
humana, radica en buscar sosiego; y, por ello, hay que 
poner voluntad en lograrlo.

Bajo ese afán de diálogo, en el que el coraje o el 
ánimo actúan siempre, el raciocinio como espíritu es 
fundamental. Asimismo, la pujanza del carácter y de los 
sentimientos ha de ayudar a que la razón alcance un 
conocimiento más edénico, y así poder ser un agente 
esclarecedor. Sin duda, nos hace falta tomar otro rumbo 
más equitativo y humano. Alejémonos de toda distracción 
que nos adoctrine. La libertad es para vivirla. Por ejemplo, 
las personas corruptas carecen de nervio para reaccionar, 
están vendidos a ese putrefacto orbe. No caigamos 
en el desaliento entonces. Pongámonos a cambiar esa 
cruel realidad. Numerosa gente sufre y es víctima de las 
mayores tropelías de deshumanización. Son muchas las 
contiendas inútiles, cuantioso el odio sembrado, multitud 
las venganzas vertidas. Quizás el mundo sea gemido y 
lucha, pero también debe ser euforia por el cambio, anhelo 
y entusiasmo por mejorar la existencia de todos y de cada 
uno en particular. 

Por tanto, en medio de tantos signos de desconsuelo, 
de injusticias, necesitamos tender la mano al que lo 
necesita; pero, de igual modo, también se requiere de 
otras disposiciones más comprensivas, que nos faciliten la 
convivencia, haciéndonos más humanitarios y cooperantes 

para emprender otros andares más 
inclusivos, a través del auténtico 
abrazo de la reconciliación y el 
desarrollo. Por cierto, según la 
Oficina de Coordinación de Asuntos 
Humanitarios de la ONU, 2,9 millones 
de seres humanos, más de la mitad 
niños, necesitarán asistencia 
humanitaria y de protección en el 
país africano durante 2019. Casi 

nada. Son cifras que llevan implícitas latidos del alma. Se 
trata de más del 63% de la población total. 

También como reconoce Naciones Unidas, cada vez más 
niños son privados de la educación porque las escuelas 
son atacadas, destruidas, dañadas u ocupadas o porque 
los niños y sus familias tienen miedo de asistir a clases 
por los riesgos a los que pueden estar expuestos en 
la carretera o en el propio centro educativo, como el 
secuestro, el reclutamiento o la violencia sexual por 
las partes en conflicto. Esta situación es muy grave, 
gravísima, puesto que es nuestra responsabilidad mitigar 
o reducir la vulnerabilidad de los niños ante esta grave 
violación. Indudablemente, hacen falta mortales de 
ánimo gozoso para que nos hagan la vida más llevadera; 
un intelecto triste, todo lo marchita a su paso. Me quedo 
con lo que hace unos días dijo el Papa Francisco, al 
recomendar a los participantes de una orden hospitalaria, 
que bien puede hacerse extensiva a todos, la creación 
de redes “samaritanas” en favor de los más débiles, con 
atención particular a los enfermos pobres, y – en este 
sentido afirmaba- “que nuestros hogares sean siempre 
comunidades abiertas y acogedoras para globalizar una 
solidaridad compasiva”. 

En efecto, quien amasa estas ilusiones que fraternizan 
suelen vivir de otro modo, para empezar con un crecimiento 
más interno, más de entrega, más de colaborar en esa 
integración que todos nos merecemos. En este sentido, 
hay que alegrarse de los programas de reincorporación 
sostenibles, financiados de manera segura para los niños 
que anteriormente estaban asociados con fuerzas y 
grupos armados, resaltando la creación de una Coalición 
Mundial para la Reintegración, copresidida por UNICEF, 
lanzada en septiembre de 2018. Al fin y al cabo, si en verdad 
queremos asegurar su protección y una transformación 
en el mundo, es primordial romper los ciclos de violencia 
y prevenir futuros conflictos. La paz llegará cuando la 
justicia nos alcance a todos para defender la vida y abrazar 
la autenticidad de lo que hemos de ser: Amor, ¡sólo amor!

DEL DESÁNIMO REINANTE 
AL ÁNIMO INHERENTE 

“La norma más singular, primera y 
esencial a toda vida humana, radica en 

buscar sosiego; y, por ello, hay que poner 
voluntad en lograrlo”.

Por Víctor Corcoba Herrero/ Escritor
corcoba@telefonica.net
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CULTURA

No hay mejor tema para 
el mes de febrero para 
ese sentimiento, a veces 

amargo a veces dulce, que 
todos hemos sentido y que 
los afortunados continuamos 
sintiendo.

Pero el concepto de amor en 
la historia de la humanidad no 
siempre ha sido el mismo y sin 
embargo siempre ha existido, 
decía un conde del renacimiento 
italiano que a la edad media 
le debemos los dos peores 
inventos: La religión y el amor 
romántico.

Puede ser, lo cierto es que la 
necesidad afectiva en todo ser 
humano es real y a falta de 
ella nos consumimos como una 
flama sin oxígeno.

Dejemos los tiempos anteriores 
al estereotipo del caballero y 
su dama para centrarnos en las 
épocas más o menos actuales. 
Escribe Benito Taibo (1) que 
existen en la vida de un hombre 
“tres poetas que nos tocan”. Para 
un servidor que anda en busca 
de los otros dos solo existe una 
certeza,  el primero es Mario Benedetti.

Remontándonos a mi adolescencia allá por los años 
ochenta, cuando todavía estaban en vigor las ideologías 
de izquierdas y derechas, hubiese parecido imposible, 
al menos inverosímil, que leyera la propaganda del 
“enemigo” aunque fuera en palabras mágicas, sin embargo 
me sucedió; devoré “La Tregua” (2) y otros escritos de 
Benedetti que nunca merecieron una pausa para los ojos.

Una de las cosas más 
extraordinarias de la poesía 
bien hecha, bien construida, la 
misma que sale del corazón y 
que el alma asimila con deleite, 
la misma que nos hace el amor 
en cada línea, en cada frase, en 
cada párrafo, en cada verso, en 
cada redondilla, en cada….. en 
cada todo.

Toca a mis manos la antología 
de poemas “El amor, las mujeres 
y la vida” (2) del gran uruguayo 
Benedetti. No hay torturas, ni 
gendarmes, ni política, solo 
amor y ternura ¿De qué otra 
cosa está hecha la vida?

El amor es uno de los 
elementos más emblemáticos 
del paso mortal por el tiempo, 
sea extendido o construido 
minuciosamente significa 
el apogeo de las relaciones 
humanas.

No existe mejor antología que la 
configurada por el propio autor, 
sobre todo en el tema que nos 
ocupa. Recuerdo a Benedetti 
leyendo sus poemas en idioma 
alemán, escena recreada por 

una premiada película argentina ¡Nada que ver! Dirían los 
“milenians”, tendrían razón. Desde Borges sabemos que 
los “orientales” (así le dicen los argentinos cultos a los 
uruguayos) son mucho más divertidos y principalmente, 
mucho más románticos.

(1).- Buenos Aires 1960, Ed. Nívola.
(2).- México D.F. 1995, Ed. Debolsillo.

EL AMOR, 
COMO SIEMPRE.

A mi cachorra como siempre.
La eterna locura de un sentimiento tan 

vivo y fugaz como la locura misma.
Por Francisco Solís Peón

panchobasta@hotmail.com 


